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访《永不磨灭的番号》编导徐纪周

“李大本事就是我”
本报记者 钱 力

MaD 青年创意集会在京举行

陕西文投艺达打造《叶落长安》

艺术·镜头

艺术·人物

“上天入地，谁都不惧，拜来

拜去，先敬自己……”如今，这首

歌已经被广泛传唱。朗朗上口的

歌 词，轻 快 诙 谐 的 曲 调，不 知 情

者，谁会料到，这会是一部抗日题

材战争片的片尾曲？

与这看似不着边际的调子一

样，《永不磨灭的番号》（以下简

称《番号》）在北京电视台甫一开

播，几 乎 跌 破 了 所 有 人 的 眼 镜：

战争题材电视剧还能这样拍？而

随着剧情的不断发展，《番号》在

北京电视台的收视率节节攀升，

创下了同一时段全国收视第一。

如今，该剧的第二轮回炉——央

视一套两集连播、北京电视台 4

套黄金档 4 集连播，再次掀起了

新的收视热潮。

“10 月 6 日 ，我 们 还 将 在 云

南、陕西、河北等 6 家卫视播出！”

《番号》编剧、导演徐纪周兴奋地

告诉记者。

“ 李 大 本 事 就 是 我 ！
十个月里，我亲历了每个
人物的痛苦！”

采访在徐纪周的导演工作室

进行。硕大的电视屏幕，展橱里

的大幅海报、冲锋枪，各处散置的

书籍，不拘一格的横躺沙发……

徐 纪 周 悠 闲 地 斜 靠 在 沙 发 的 一

端，目光狡黠，语速极快，时而果

断抓住记者提问中的关键词予以

反 击，活 脱 脱 一 个 现 实 版 的“ 李

大本事”。

“李大本事当然就是我！否

则我怎么能把他创作出来呢？”徐

纪周调侃中带有几分得意。他采

用 剧 中 一 句 台 词 来 形 容 这 个 角

色，“诸葛亮与吕布配在一起，有

勇有谋。”相对于《亮剑》里的李云

龙、《士兵突击》里的许三多，徐纪

周认为，李大本事更加狡黠，也更

实际。

剧里的其他角色，如陈峰、吸

铁 石 等 等，徐 纪 周 称，也 到 处 闪

现着自己的影子。

将创作这部戏比作是“十月

怀 胎”，一 点 都 不 为 过 。 徐 纪 周

编 剧 的 灵 感 来 源 于 2008 年 读 的

一部两万字的网络小说。从最初

的 构 思 、人 物 设 计 ，到 创 作 、成

型，前前后后他一共花费了整整

10 个 月 的 时 间 。 回 忆 起 创 作 过

程，徐纪周的眼神中掠过一丝沧

桑：“ 我在写每部戏时，都会‘ 抑

郁’。 我 把 自 己 封 闭 在 戏 里，不

管世间的喜怒哀乐，只与我创作

出 的 人 物 做 着 不 间 断 的 情 感 置

换。他们每个人的痛苦，都是我

真真切切体味过来的。”

徐纪周的创作过程，充满了

不为人知的艰辛，“我跟前就有一

台电脑，每天看着恨不得把它给

砸了。烦得要死。每次恨恨地发

誓再也不干了，到了第二天，还是

忍不住拿出剧本继续写。我特别

瞧不起我自己……”经历了茶饭

不思、坐卧不宁、头晕眼花之后，

《番号》终于成功分娩。

“因为我实在太爱它了。”在

《番号》开播之前，徐纪周充满了

忐忑。

“把苍凉悲怆的东西
抹上粉，再现原生态的生
动和草莽。”

在徐纪周的“导演阐述”里有

这么一段话：“《番号》没有太多

的厚重，也没有太多的人文情怀

表达，而在人物个性的张扬挥洒

上 ，尽 显 酣 畅 淋 漓 。”在 创 作 之

初，他就把这部戏称为抗日版的

《水浒传》。目的就是告诉观众，

《番号》具备了“传奇体”的特质，

和“水浒”一样，是人物戏。

对于剧中人物的设计，徐纪

周先从地域特征入手，然后再根

据自己能够触摸得到的人物性格

进 行 细 致 刻 画。“ 我 希 望 在 大 家

熟知的地域概念中，把人物身上

的优缺点放大。”于是，在剧中，

山 西 人 的 精 明、算 计，安 徽 人 的

鲁莽、直爽，湖南人的“ ”，在一

系列人物身上都生动体现。八路

军、国 民 党 部 队、土 匪 和 帮 会 联

合组成了一支抗日队伍，这是该

剧 最 大“ 出 格”之 处 。 但 是 徐 纪

周 却 不 这 么 看，因 为“ 那 时 候 就

是这些人在抗日。”

《番号》在表现形式上借鉴了

不 少 评 书、章 回 小 说 的 手 法，这

来源于徐纪周平日大量的阅读积

累。“ 我 看 东 西 比 较 杂 乱 。 东 一

榔头西一棒子的，什么类型的都

看，《番号》里面的人物，都能在

中 国 的 评 书、演 义、神 话 故 事 中

找到影子。”徐纪周认为，之所以

选择这种方式来表现特定历史时

期，是为了突出戏剧性。如果缺

乏戏剧性，也就失去了观众。

“所以，我是把一些苍凉悲怆

的东西上成粉，换一种喜剧的方

式表达。戏剧性的关键就在于讲

述的角度与方式。”徐纪周说。

“‘番号’就是需要被
认可，戏里戏外都是。”

前不久，《番号》的专题研讨

会在北京 电 视 台 举 行 。 研 讨 会

上 ，有 专 家 特 别 指 出《番 号》与

当下精神的对接。谈到这一点，

徐 纪 周 深 有 感 触：“ 李 大 本 事 这

群人对于番号的追寻，事实上也

反映了当下人对于自身价值得到

社会认可的渴望与追寻。它更多

地表现了一种寻求被关注、被认

可 的 过 程 ，这 恰 恰 是《番 号》与

当下精神最大的对接点。”

在《番 号》的 最 后 三 四 集 ，

徐 纪 周 称 ，完 成 了 自 己 情 怀 的

表 达 。“ 收 视 率 只 是 一 个 方 面 ，

如果没有个人情怀的表达，这部

戏 就 没 有 灵 魂。”对 于 徐 纪 周 来

说，对 这 部 戏 的 认 可，收 视 率 仅

仅 是 一 个 方 面 。 在 满 足 了 商 业

性的需求之后，还需得到官方的

认 可、行 业 内 的 认 可、口 碑 认 可

等等，才能够算是真正的成功。

“《番 号》的 被 认 可，也 是 对

于 当 下 电 视 剧 市 场 的 极 大 鼓

舞。”在 目 前 电 视 剧 市 场 相 对 浮

躁 的 环 境 下，炒 冷 饭、吃 老 本 的

例 子 比 比 皆 是，“ 我 们 还 能 够 踏

踏实实地静下心来写一些东西，这

是很难得的，也给了其他创作者一

些灵感，让他们看到了希望”。

“若干年后，我希望观
众 还 能 记 得 戏 中 的 人
物。”

从 最 初 的 忐 忑 、诚 惶 诚 恐 ，

到 如 今 的 踏 实 ，徐 纪 周 的 情 绪

一 直 跟 着《番 号》的 播 出 而 起

伏。“ 这一仗不能败，必须得赢，

而 且 得 共 赢 。 因 为 无 论 是 搜

狐，还 是 北 京 电 视 台，各 方 都 为

之 投 入 很 多 ，我 们 倾 注 了 太 多

心血。”

《番 号》在 北 京 卫 视 放 映 了

一 段 时 间，收 视 率 尘 埃 落 定 后，

徐 纪 周 就 把 手 机 关 了。“ 创 作 本

身是挺痛苦的过程，既然下一部

剧要开始了，就尽量把自己的心

态调整好了。若是总想着番号，

怎么都翻不了篇。”

在电视剧的最后，徐纪周以

悲 剧 收 场 ，赚 足 了 眼 泪 。 他 坦

言 ，只 有 最 后 一 笔 刻 画 得 比 较

狠，大家才能记住。“ 若干年后，

只要观众能够记得戏中的人物，

我 就 很 满 足 了 。 如 果 20 年 后 ，

再提起李大本事，大家还会有一

种 亲 近 感 ，觉 得 这 人 挺 有 意 思

的，那么我们荣幸之至。”徐纪周

称，能在中国电视剧的“画廊”里

再增添几个人物，这是对他们最

大的褒奖。

《海洋》出现在票房竞争最激

烈的 8 月暑期档，同《变形金刚 3》、

《哈利·波特完结篇》等电影相比，

似乎不具备强大的竞争力。尽管

这是一部在业内口碑极佳的纪录

片，尽管它讲述了一个人类要共

同思考的命题，然而《纪录片》3 个

字足以让院线不自觉地紧缩该片

的场次。可是仅仅两周之后，《海

洋》的票房已突破了 1200 万，这确

实是一个让电影院没有预料到的

结果，也让我们看到了当代中国

电影观众的一种转变。

雅克贝汉的光影世界

“这是一部以大自然为题材

的影片，在拍摄过程中总有惊喜，

你设想出一个完美的场面，大自然

会比它完美 100 倍。”在一次采访

中，雅克贝汉如是说。从《微观世

界》、《迁徙的鸟》到《海洋》，雅克贝

汉的电影中始终闪烁着康德式的

非功利与真诚。

我们从影片中总能看到那些

动物最自然的一面，爬行的虫、飞

翔的鸟、游动的鱼，它们用自己的

形体展示了大自然最和谐动人的

篇章。曾有人问过他是如何接近

那些怕生的动物的。他回答，大部

分的动物都是怕生的，然而总会找

到一些动物，他们根本没见过人，

因此反而没有了那种恐惧感，我们

拍到的就是那些动物初次的反应。

与大自然生命的沟通，让雅

克贝汉的电影有了属于自己的生

动与灵气。小到虫子，大到蓝鲸，

雅克贝汉把摄影机的角度放到一

个平等的位置，带着我们去向那

些生物问好。当我们看到水中回

眸的海豚、空中展翅的老鹰和草

丛中避雨的甲虫时，我们不再有

高高在上万灵之首的傲慢，而是

用 一 种 交 友 的 方 式 审 视 这 个 世

界，这个我们与其他生物共享的

世 界 。 海 洋 蕴 藏 了 数 不 清 的 生

命，然而这部电影给予我们的却

是一个平等自省重新认知世界的

视角。正是这个信念，让他们花

数年时间寻找一群从未见过人的

动物，我相信他们希望通过摄制

组的友善传递出一种模式，即人

与自然究竟可以怎样相处；也正

是这些真诚的细节，感动了影院

里的我们，让我们走出影院后，开

始思索我们生存的这个世界。

当代纪录电影的范本

中国电影从世纪初开始的商

业化改革到今天，经历了从大片

引航到多元绽放的一种变化。特

别是近两年中国电影出现了一种

井喷的繁荣，从《疯狂的赛车》、

《风声》、《十月围城》到《唐山大地

震》、《山楂树之恋》、《狄仁杰之

通天帝国》再到《武侠》、《最爱》、

《雪花秘扇》等作品，国内的电影

已经从当年《英雄》、《十面埋伏》

一枝独秀的大片时代慢慢过渡到

一个百花齐放的时期。特别是一

些小成本电影如《大人物》、《钢的

琴》等也获得了不俗的成绩。

然而从类型片上，我们显然

看到了纪录电影的整体低迷。近

几年来，给人留下深刻印象的纪

录片可谓寥寥无几，偶有大导演

扛鼎，也往往遭遇票房滑铁卢，如

贾樟柯的《三峡好人》。《海洋》的

出现，可谓打破了纪录片不卖座

的“魔咒”，为当代中国电影的类

型增加了一种新的可能。

事实上，中国人对于纪录片

一直有着独特的情愫，从最初的

《东方时空》“讲述老百姓自己的

故事”的《生活空间》，到前些年的

政论片《大国崛起》、叙事科教节

目《发现之旅》，再到近几年的《故

宫》、《水问》、《森林之歌》、《生者》

等都获得了不俗的口碑与收视，而

电影方面，当年的《帝企鹅日记》与

《圆 明 园》也 曾 获 得 了 较 好 的 口

碑。电视台刻意将大部分的纪录

片节目放在晚 10 点半以后这个白

领人群的黄金收视时间，可见当前

中国纪录片的潜在受众之多。

因此，《海洋》的意义不止于赋

予了我们一场关于自我现状反思的

声光饕餮盛宴，更可贵的是建立了一

种纪录电影的范本，展现如何将人文

与娱乐结合，以关怀为前提收获票

房，争取教育与娱乐的双赢。而这

也是当前中国电影需要探索的。

从《三峡好人》到《海洋》

当年曾获得威尼斯电影节大

奖的《三峡好人》也在国内造成了

一 定 的 影 响 ，然 而 两 天 票 房 仅

1200 元，最终只有几万元的国内

票房让这部电影惨淡收场。同样

是纪录电影，同样是真诚的表达，

《海洋》的票房竟然是《三峡好人》

的几千倍，耐人寻味。

对于雅克贝汉，其实他还有另

外一个身份，就是演员。他曾主演

过《天堂电影院》、《放牛班的春天》

等一系列颇受好评的电影，而《放

牛班的春天》更被法国媒体评价为

恢复了法国人文主义的光辉。

这种人文主义的光辉我们同

样可以在他的作品中看到，《微观

世界》中温柔地照顾幼虫的甲壳

虫，《迁徙的鸟》中好奇而懵懂的

小鹰，还有《海洋》中数不清的梦

一般的碎片。尼采曾在《悲剧的

诞生》中阐释了两种精神，日神阿

波 罗 的 梦 与 酒 神 狄 奥 尼 索 斯 的

醉，前者通过净化人们的心灵让

人们更加热爱这个世界，后者通

过释放不愉快的情绪让我们更加

珍惜这个世界。显然雅克贝汉选

择了日神的表达方式。在他的作

品中始终呈现了一种人道主义的

乐观，无论在怎样的环境下，我们

都应该以自省的态度敬畏世界，

并努力去发掘这世界中的美好，

这种表达在他的理念下成为了一

种普世的世界观。因此《海洋》不

仅在中国取得了不俗的票房，更

在世界各地引发了狂潮。

相比之下，《三峡好人》同样是

诚恳的好作品，与它类似的还有著

名的《幼儿园》、《铁西区》、《归途列

车》等，这些纪录片被称为独立纪

录片，它们本身往往具备一定的小

众性，它们的作用不是治愈，而是

警示，以鲜明的立场维护着当代中

国艺术表达的多元性。这本身是

非常值得肯定的，然而这些影片

往往不适宜在普通的影院放映。

事实上，美国和欧洲的一些国家

也会将电影院分为普通影院和艺

术院线，让不同的人有更多选择。

同样是纪录片，同样是真诚

的作品，《海洋》取得的成功折射

出当代中国观众对记录影像和人

文关怀的热爱，同样也显示出纪

录影片由于表现形式的不一，决

定了它们受众的广度。《海洋》是

一个开始，它提供的模式与范本

给国内的影视产业带来了一定借

鉴，而它体现出的当代观众在多

元文化选择中态度的变化更是值

得我们关注的。

本报讯 （记者成长）9月6

日，陕西文化产业（影视）投资

有限公司正式宣布与西安曲江

艺达传媒投资有限公司合作，

共同出资打造全新品牌——陕

西文投（影视）艺达投资有限公

司，并将着力推介新创电视剧

《叶落长安》。

《叶落长安》是一部反映百

姓迁徙的都市情感剧，通过一

个河南家庭客居西安的 30 多年

风雨历程，展现了中国百姓的

生活变迁。该剧改编自青年女

作家吴文莉同名小说，由编剧

赵冬苓执笔改编，姚晓峰执导，

陈小艺、倪大红、刘涛等领衔主

演。赵冬苓表示，这是她参与

改编的第一部电视剧，她看重

的 就 是 小 说 原 著 中 难 得 的 质

感。陈小艺在本剧中挑战从17岁

到 70 岁的大跨度表演，她与倪

大红也是首次在荧屏上饰演夫

妇。该剧计划于明年上半年在

北京、陕西、山东、吉林 4 家卫视

首播。

据悉，陕西文投（影视）与艺

达传媒联手后，新公司将依托双

方的资源优势和品牌竞争力，预

计每年投资打造4至5部影视剧

目，预计总投资2亿元。由陕西

文投（影视）艺达公司联合北京紫

禁城影业公司投资拍摄的电视

剧《异母兄弟》日前也已开机，

并成为北京卫视的定制剧目。

本报讯 （记者钱力）9月10

日，由北京尤伦斯当代艺术中

心、“MaD 创不同”、果壳网共同

合办的“MaD@北京 UCCA”在

京开幕。此次活动以“改造自

己—改变世界”为主旨，举办了3

场跨界人士的对谈，吸引了数百

位公众参与。

在对谈环节，香港评论人

梁 文 道 、香 港 艺 术 家 又 一 山

人、香港戏剧导演叶逊谦、青

年 作 家 蒋 方 舟 等 就 科 学 与 艺

术、公民与企业、过去与未来

三 个 话 题 与 现 场 观 众 进 行 了

探讨。随机舞蹈工作坊、盲人

电影院、自然体验馆，以及即

兴戏剧创作等活动，给参加者

带来全新体验。

“MaD 创 不 同 ”即 Make a

Difference，由香港当代文化中

心主办，是一个让年青人寻找

新思维、新力量的平台，启发

他们在个人、经济、社会及环

境层面上，带动社会的正面改

变 。 明 年 1 月 的“MaD 全 会 ”

将在香港继续举行，届时将会

有 250 位 内 地 参 加 者 获 得 资

助，共同思考改变的可能。

作为工业化的产物，电影恐怕一定要考虑一部分商业的因

素。中国电影历史告诉我们，你可以拍非常个人的电影，但你要为

观众提供一个“挂钩”。你看上海1930年代的电影，你不能说是纯

粹的作者电影，更不能说是商业电影，它们都是艺术价值很高的、

有商业因素的电影。我们只能考虑哪些电影真正需要威尼斯电

影节这样的平台——它们可能是那种艺术成就很高，同时又有复

杂性，需要我们先说服媒体，然后才能得到观众重视的电影。

——马可·穆勒（第68届威尼斯电影节主席）

西方类型片的价值观分得很清楚，但凡是类型片，一定

注重故事性，西部片、爱情片都是以故事取胜，咱们的武侠片

基本上算是一个题材，而不是一个类型。成龙、甄子丹的武

打电影，多用拳脚伸张正义，这其实是民族心理的隐喻。中

国的武打片依靠一个很大的点是，百年来咱们有民族自卑心

理，所以香港贺岁片，甄子丹、成龙的电影，一定要打外国人，

要用拳脚战胜枪炮。

——徐浩峰（第68届威尼斯电影节“地平线”单元竞赛片

《倭寇的踪迹》导演）

我希望我的人物能够超越摄影机的控制。最好的电影

往往都是冒险地游走在导演、摄影师控制的边缘地带。我希

望我能用摄影机表达现实，同时又希望这些东西能不受摄影

机的控制。我也希望演员们能感觉不到摄影机的存在。我

的工作方式是严格遵循着剧本的精神和需要，在拍摄的时候

会完全忘记还有剪辑这回事，在之后的剪辑中，又完全忘记

了前面的一切，包括剧本。

——娄烨（第68届威尼斯电影节“威尼斯日”单元竞赛片

《花》导演）

献礼影片无论如何叙事，传达“没有共产党就没有新中

国”的基本理念仍然是创作目标。魅力、时尚、青春是大众消

费的重要元素之一，包括偶像经济等，主旋律电影作品在争

取更多受众的目标下，需要转型。

——王海洲（北京电影学院电影研究所副所长）

中国相对比较成熟的类型电影是武侠片和功夫片，但无重

大突破，发展遇到瓶颈。把警匪片、惊悚片、悬疑片、社会问题

片结合起来，表现中国现实社会，塑造新的平民英雄形象，从而

形成新的类型，是类型电影发展的一种路径，值得一试。

——胡克（中国传媒大学戏剧影视学院教授）

纵观近几年中国电影，无外乎以下几种：1.死盯成长市

场，用经验和新技术重复过去；2.无论市场与投资环境如何

改变，坚持观点，孤独前行，但需外援；3.试图在文艺与市场

结合上杀出血路，独树一帜，寥寥无几；4.过高估计自己，还

没入门，瞎打乱撞，坑懵投资，拍完不了了之；5.衙门定制，

审美观念老套，基本以偷票为生。

——何平（中国电影导演协会秘书长）

本报讯 以“爱”为主题的

系列电影《赎爱》、《深爱》、《寻

爱》日前在京开机，预计明年 5

月与观众见面。

据了解，该系列电影将以 3

个炯然不同的感情故事震撼观

众的内心。《赎爱》讲述男主人

公在经过一系列惊心动魄的故

事洗礼后，终于以“非常”的方

式，赎回了即将逝去的爱，赢得

了家庭的幸福，在故事发展的

整个过程中，都在以不同角度

传递着“爱”的信息；《深爱》讲

述了几个不同性格的年轻人复

杂的感情纠葛，有人因爱而恨，

有人因爱而疯，无论这几个年

轻人经历了怎样的纠结，最后

还是“爱”包容了一切；《寻爱》

是一部关注留守儿童的电影，

该片以小主人公小泽寻找父母

的历程为故事主线，呼吁社会

关注留守儿童，同时也歌颂了

自愿扎根于农村支教的青年女

教 师 的 大 爱 精 神，展 现 了“80

后 ”的 道 德 感 和 责 任 感 。

（杨 钧）

“爱的三部曲”在京开机

艺术·话语

徐纪周在给“李大本事”说戏 《永不磨灭的番号》剧照

《海洋》剧照

忄刍


